

## Liebe Teilnehmerinnen und Teilnehmer!

Es war uns eine Freude, mit allen Teilnehmenden und Beteiligten den Erfahrungsaustausch im Jahr 2024 erleben zu dürfen! Wir danken allen für Ihr Engagement und Ihre Beiträge. Alle Präsentationen finden Sie im geschlossenen Bereich der ASH-Webseite.

Ganz besonders möchten wir Ihren Blick auf die Präsentation zu den verschiedenen medizinischen Zugängen lenken (ergänzend zu den Materialien des diesjährigen Aktionstages). Sie können die Präsentation gern zur Gestaltung von Fortbildungen individuell anpassen: [Materialien Erfahrungsaustausch](#)

### Wichtige Information zur Spenderausstattung

In Bezug auf die Empfehlung der 1:1 Ausstattung auf Normalstationen, gibt es eine Anpassung bei den Kitteltaschenflaschen. Sie werden auch zukünftig als eine mögliche Ergänzung bei fehlenden Spendern gesehen.

Das bedeutet, es bleibt auch über das Jahr 2024 möglich, fehlende Spender individuell und/oder temporär mit Kitteltaschenflaschen zu kompensieren.

Werden auf der Station Kitteltaschenflaschen ergänzend eingesetzt, hat die Station den Soll-Wert und damit eine 100% Ausstattung erreicht. Voraussetzung ist jedoch, dass die Kitteltaschenflaschen auch glaubwürdig solche Defizite ausgleichen können.

Die Formblätter zur Spenderausstattung wurden entsprechend aktualisiert: <https://www.aktion-sauberehaende.de/krankenhauser/datenerhebung>

### Erweiterung des Bogens zur Compliance-Beobachtung

Um die unmittelbare Verfügbarkeit von Händedesinfektionsmittelspendern zu erkennen, ist es ab dem Jahr 2025 möglich, im Rahmen der Compliance-Beobachtung die Verfügbarkeit von Händedesinfektionsmittel zu dokumentieren. So können mögliche Defizite direkt erkannt, diskutiert und gezielt behoben werden.

Den Erfassungsbogen finden Sie unter: [Compliance-Beobachtung](#)

Aktuell wird diese Erweiterung in webKess technisch integriert und im Laufe des Jahres 2025 verfügbar sein.

Falls Sie an der Dokumentation der Verfügbarkeit von HDM interessiert sind, werden Sie dann zu Beginn einer neuen Beobachtungsperiode automatisch gefragt und können Ihre Auswahl per Klick bestätigen.

### **Erfahrungsbericht – Nutzen Sie die Hinweise**

Bei einem Zertifikats-Antrag muss zu jedem angegebenen Aktionstag ein Bericht vorliegen, der an die Aktion Saubere Hände geschickt wurde.

Der Versand des Berichtes an die Aktion Saubere Hände erfolgt per E-Mail im PDF-Format.

**Bitte geben Sie in der E-Mail an, ob Sie eine Veröffentlichung auf der Webseite der ASH wünschen.**

Die Veröffentlichung des Berichtes auf der Webseite der Aktion Saubere Hände ist ein Angebot und nicht verpflichtend.

#### Wie sollte der Erfahrungsbericht gestaltet werden?

Der Umfang sollte mindestens eine A4 Seite Text umfassen und alle wesentlichen Aktivitäten beschreiben. Als hilfreicher Ansatz können die W-Fragen dienen:

- Wo: Frage nach dem Ort (zentral/dezentral)
- Wann: Frage nach dem Zeitpunkt und Zeitraum
- Wer: Frage nach dem Personenkreis/Zielgruppe
- Was: Frage nach dem Geschehen
- Wie: Frage nach der Art und Weise/Umsetzung

Werden zur Veranschaulichung Bilder genutzt und eine Veröffentlichung ist gewünscht, muss die Einverständniserklärung der abgebildeten Personen vorliegen. Ein Muster für die Einwilligungserklärung finden Sie unter: [Einwilligungserklärung](#)

### **Neue Auflage des Selbstbewertungsbogens „Hygiene und Medizinprodukte - Feststellung des Status quo in der Arztpraxis“ veröffentlicht**

Damit sich Arztpraxen einen Überblick verschaffen können, wie es in ihrer Einrichtung um die Umsetzung erforderlicher Maßnahmen rund um Hygiene und Medizinprodukte steht, hat das Kompetenzzentrum Hygiene und Medizinprodukte (Träger sind die Kassenärztlichen Vereinigungen) den Selbstbewertungsbogen „Hygiene und Medizinprodukte - Feststellung des Status quo in der Arztpraxis“ in der dritten Auflage veröffentlicht. Durch Bewertung verschiedener Aussagen lässt sich der Ist-Zustand in der eigenen Praxis selbst einschätzen und mögliche Verbesserungspotentiale identifizieren. Weitere Informationen finden Sie unter: <https://www.hygiene-medizinprodukte.de/start>

**Erinnerung: Umfrage unter Hygienepersonal aller Professionen zur Lehrtätigkeit in der  
(Krankenhaus-) Hygiene und Infektionsprävention**

Wir möchten Sie an dieser Stelle an eine externe, anonyme Umfrage erinnern, die Hygienefachpersonal zu ihren Einschätzungen bzgl. der Medizindidaktik in der Hygiene befragt.

Es handelt sich hierbei um ein Kooperationsprojekt des Notfallmedizinischen Trainingszentrums in Singen e.V. (NOTIS e.V.), der Forschungs- und Lehrereinheit Medizinische Psychologie der MHH, des Instituts für Krankenhaushygiene des UKE, der Kampagne Aktion Saubere Hände sowie des Instituts für Krankenhaushygiene und Infektiologie der Universitätsmedizin Göttingen. Verantwortlich für die Datenerhebung ist Herr Stefan Bushuven (Stellvertretender Vorsitzender NOTIS e.V.). Ihm liegt auch eine Stellungnahme der Ethik-Kommission der Landesärztekammer Baden-Württemberg vor.

Die Umfrage dauert ca. 10-20 Minuten und ist noch bis zum 31.12.2024 über den Link oder den QR-Code möglich: <https://www.umfrageonline.com/c/vdaqb9rp>



**Neue Kollegin/neuen Kollegen gesucht!**

Das Team der Aktion Saubere Hände sucht Verstärkung. Sobald die Stellenausschreibung online ist, werden wir es auf der Website veröffentlichen. 😊

***Wir wünschen Ihnen eine friedliche und freundliche Adventszeit und genussvolle Feiertage! Es grüßt Sie herzlich das Team der Aktion Saubere Hände***

Janine Walter MSc., Karin Bunte MPH, Dr. Annika Brodzinski MPH, Desdemona Bergner